





本放送の聴取料までが免除されておるというのでありますので、どうしても厚生年金保険受給者に対しては、少くとも最低の生活、この生活保護法の適用者の受けるぐらいの程度に基本年金額を引上げてもらつことができんものであります。これに対して特に厚生大臣に所信をお伺いしたいと存じます。

第五に、本制度の積立金は、現在七百八十九億に達しております。而もこれが見込まれまして、将来は二兆円に達するといふ見込の由であります。而も現在積立金だけに対する利率が五分五厘程度であります。なおそのほかに一分程度の利轉が、二十八年度においては約七億から六億の金額が一般会計に繰入れられておるといふことは如何なものでありますから、從つてその運用についても、民主的に管理運用しますと共に、その効率的運営によつて、その収益は効率的に還元し得るよう措置すべきではありませんまい。即ちかかる利息は全までは十六億、二十八年度は二十五

億円以上の巨費を投じまして、我が国においては類例のないほどの最高級の病院を建設して、なお最近湯河原、玉造、登別、八幡などにもかかる病院を建設する由であります。

第六に、本制度の統合につきましては、年内情勢並びに経済事情から考慮いたしまして、かかる設備の華美な病院を建設するよりか、病院の普及しておらん

地方に、普通程度の厚生病院を数多く建設しますと共に、特に医療の内容

が、現在被用者に対しましては不十分であつて、一般には社会保険は安いから悪かろうと言われておる現状であります。

それから、社会保険の医療給付は、今までから、社会保険の医療給付は、今後進歩せる医学の学術を制限なしに施行し得るよう改善すべきものである

と存じております。

特に附言いたしたいことは、医療施設の普及しております場所に、かかる華

美なる病院を建設することは、徒らに医療機関を混乱せしむるのみであるから、それらの点は十分考慮して頂きたく存じます。

なお、これと同時に完備せる住宅建設を行なつて、被用者の生活に潤いを持たせ、住宅の保健衛生に特別の注意

を喚起する必要があると存じますが、

○國務大臣(緒方竹虎君登壇、拍手)

大臣の御所見を承わりたいと存じます。(拍手)

○國務大臣(緒方竹虎君登壇、拍手)

大臣の御所見を承わりたいと存じます。(拍手)

○國務大臣(草薙謙圓君登壇、拍手)

大臣の御所見を承わりたいと存じます。(拍手)

○國務大臣(草薙謙圓君登

官 報 (号 外)

の額までは、老齢年金は引上げべきものじやないか。これは生活保護法におけるべきである六十歳以上の男子をとつて考えますると、大体平均いたしまして二級地について考えますすると、二級地が一千五百八十円でござります。一級地が六十歳以上、甲乙に分れておりますが、甲が千七百八十五円であり、乙が一千六百八十円でござります。今回改正いたしました点は、平均いたしまして基準額乙地方千五百円を中心に考えて、更にこれに最低月三百円加算されます。から、従つてお話をのように年額にいたしましてと二万一千六百円、従来の月一千二百円が、年二万一千六百円に相成りますから、この点から考えますと、甲地よりも、大体老齢年金を受けられる者は六十歳以上の者が大多数であります。その年齢制限等から考えますと、決して生活保護法より低くなつておらないと考えます。

のでございますが、これらのいわゆる  
福祉施設は、一方におきましては、こ  
れらの労働者に対しましては、  
サービス機関であり、福利施設でござ  
ります。従いまして中心を整形外科その他  
内科等を一般に置きますが、被災者  
者の、いわゆる利用者の最も多い所を  
中心にこれをとるということが、ども  
しても対象になつて来ると存じます。  
一般の医療機関の普及度から考えます  
ると、成いは極く僻遠の地の病院等の  
ないところへ医療機関としては考慮す  
点も必要かとも存じますが、厚生年金  
の病院施設といたしまると、これら  
を簡単に、そして最も時間をかけずに  
利用し得る度の多い所に中心を置いて  
来るというのと、どうしても、その方向  
をとつて来なければならない。従つて  
て今申上げました成るべく利用者の各  
い所を先ず急いで作るということにいた  
しましたので、東京、大阪、八幡とい  
うことにいたした次第でござります  
す。なお先ほどお話をなりました資金  
の融資等について、今後十分住宅その他  
にいたすといふ点は、全く同感でござ  
ります。(拍手)

る保険でありますから、その家族まで含せて、その利害関係を受ける者は、国民の大半に及ぶものと考えます。非常に重大な内容を持つものでありますから、従つてこの法案が全面的に改正されまして、幾多の困難があつたにもかかわらず、その内容は別といたしまして、当局の労を多とするものであります。併し労を謝しながらも、なおこの法案をめぐつて疑いのあります点につきまして政府に質さんとするものであります。

その第一点、この法案を作られました考え方の根底はどこにあるか。第二点、この制度によつてできて参ります積立金の運用の面について。第三点、その内容に対する疑義について。以上三点についてお尋ねいたします。

第一点、この法案を作られました考え方の根底はどこにあるか。只今谷口議員からの質問に対しまして、はつきりしない点がありますので重ねてお尋ねをいたします。なぜこんなことをお尋ねをするかと申しますならば、政府の社会保障の熱意が誠に疑わしいものが多くあるからであります。(その通りだ」と呼ぶ者あり)政府は、国家防衛のため、物の面では国家財政の非常に新しい中から巨億の金を投じ、心の面では、MSA協定と憲法との板挟みになつて、国民に得心させるために随分苦しい説明をしておられるようであります。

が、(拍手)国防の万全は、外からの動に備えることを第一とすべきものではない。むしろうちに悩みなき姿を固めることこそ第一ではないかと考えます。(「そぞらだー」と呼ぶ者あり、拍手)これは人類興亡の歴史が雄弁に物語つておるのであります。車が動き出す前にレールを動かないように地を固めなければならんのが先決条件である。万物が動く前に姐をシッカリすえていなければならぬように、自衛能力の増強が必要だということを痛切に感ずるときは、同時にその先決問題として、社会保障の完全なる成果が得られなければならんといふときがあることを忘れてはならんと思うのであります。立派な鎧を身につけて、内に傷があつたなら、傷の痛みに耐えかねて鎧は身を守るものにはならないで、却つて身を倒す重荷となる場合が多いのであります。(拍手)この点を考えて参りますときに、本当の国防は、内に懼みなき構えであることを思うとき、國民同士が、互いに物心一貫した結びを固めることができます。(拍手)気付いておればこそ、この法案を出したのだと言わぬ府首脳の氣付かねばならん問題だと思ふのであります。(拍手)気付いておればこそ、この政府の社会保障制度の熱意のほどが若しあるならば、これは社会保障制度全般に亘つて、完全に備えることを第一とすべきものではあります。(拍手)

に統一ある組織機構を作らなければならんということが、先ず一番に考えられねばならんと思います。(拍手)政府の熱意によつてこうした法案ができるましても、社会保障制度に関する法案の中には、厚生年金法、国民健康保険法、失業保険法、健康保険法、労災保険法、船員保険法、日雇失業保険法、因給法、国家公務員共済組合法、町村職員恩給組合法、そのほか遭難援護などを考えますときに、十指に余るもののがありますのに、而もそれがばらくアホ横の繋がりがないために、非常にその無駄に苦しんでおるのは国民であります。非常な冗費と無駄な人員を使つて、このまま放つておくならば、これは結局、政府の熱意によつてこうした社会保険の制度の法案が生れて来たと言ふよりも、むしろ人間の歴史の歩み行く方向から、時代の要求から生れて参りましたものであつたが、生れたら、日本という環境が誠に悪いために、精神分裂症のような社会保障の姿であると言わなければならんと思います。(拍手)こういう点を考えると、一日も早くこの外の国防に向つて、神経を使ひ苦労するだけではなく、もつとこの社会保障の機構に整然たる統一を与える組織を作る事が急務ではなかつて、いかということにつきまして、もう少し深い所信を承わりたいと存じます。

第二番目にお尋ね申上げたいことは、只今もお尋ねになりましたが、この法案の施行によりまして、巨額の積立金ができる参りますが、今年は七百五十億、来年は恐らく千億を超える。毎年増加の一途を辿ると思われます。この巨額の積立金が、その使用されております面が、只今も谷口議員の発言の中にもありましたように、二十八年度には僅かに三十五億、本年は僅かに三十五億、殆んど三十分の一に過ぎないのです。ほかは殆んど三十分の一に過ぎないのです。この点につきましては、非常に考え方をさせられる面があるのでありますから、簡易保険の場合を考えましても、この自由契約によつて結ばれました簡易保険でさえも、全部、厚生省の資金運用部から郵政省のほうに所管が移管されられておりますが、この点から考えますと、して、厚生年金保険の積立金は、その主管であるべき厚生省に移管されて、その運営が厚生省に直接関係のある部面に使われますことを切に希望してやまないのでありますから、この点はできるものであるか、できないものであるか。この点をお尋ね申上げます。

第三に、法の内容についての疑義をお尋ねいたしますが、給付年齢の五十五歳をやめて六十歳から給付する、延長をいたしました理由はどこにあるか。

か。若し六十歳にいたしますならば、非常にその給付を受けける期間の短かくなること、停年は殆んど五十五歳制となること、とつております時代に、こういう問題で長年積立てたものが殆んど老後を養うに足りないものであつたり、或いは亡くなつて遺族年金が半分しかありませんので、楽しみのないところに長生き積立てが楽しんで行けるかという問題を恐れるものであります。この点についてお尋ねいたします。

次は、五十年間の長期に亘つてその運営の歩調がようやく揃つようなく、いろいろ長期の保険でありますから、非常に経済の変動時代にはその調整に随分無理があると考えます。五年間を仕切つてその調整をすると言ひますが、五年間調整しても、二十年の長きに亘つて掛けましたその過去におきまして、これの調整が、質と量の如何なる調整をとるつもりであるか。この点をお尋ね申上げまして、再質問の時間を頂いて、私の質問を終ります。(拍手)

〔國務大臣猪方竹虎君登壇、拍手〕

○國務大臣(猪方竹虎君)　お答えをいたします。

防衛力と社会保障とが並行しなければ、兵器を並べても、それだけでは国防の本当の防衛にはならないという御意見は、政府といたしましても全く同感であります。そういう考え方から、十分ではありませんが、今回二十九年度の予算におきましても社会保障に関する

費用を相当増額いたしましたのであります。この本案を提出いたしましたのは、根本の考え方はどうかということでありまするが、労働者の生活保障のために社会保障制度の拡充整備の必要を痛切に考えて参りまして、不十分ではありまするが、できるだけこれを完備して参りたい、できるだけやつて参りたいといふのが、本案を提出いたしました根本の考え方でござります。爾余の御質疑に対しましては、大蔵大臣からお答えをいたします。(拍手)

〔國務大臣草葉隆圓君登壇、拍手〕

○國務大臣(草葉隆圓君) 第一点につきましては先ほども申上げましたが、実は今回の厚生年金保險の改正は、お詫びの点を中心いたしまして改正をいたしましたのであります。今後におきまする国民生活の安定並びに労働者の安定という点から考えまして、現行法の養老年金が千二百円程度では、到底これは困難な状態であるから、従つて、財政的な方法の許す限り思い切つて二万一千六百円に引上げる、而もそれも從来の方向から変えまして、從来は一般に対して國庫負担を一割しか出しておりませんのを一割五分と負担の増をいたしまして、そろして大体この程度は今のところでは適当ではないかというので、いたした次第でございます。そういう意味から、社会保障制度の根幹をなしまする厚生年金を十分に活用し得るものと考えて、國家財政の許す最大の方法

をとつた次第でござります。この点はよろしく御了承を願いたいと思います。

第二の問題について、運用の面においてうんと余つているのではないか、従つてむしろその余つているのを現在使つて、そうして少くとも現在の焦眉の急にはそれを以て間に合わざらどうだ、その後のことは、今後考るべき点ではないかという、或いは内容を含んだ御質問であつたかとも存じまするが、現在におきましては、お話を通りに、昭和二十九年度の末に相成りますと、給付総額が五十七億四千万円、それに対しまして積立金は一千六十九億六千万円といふ多額に相成ります。併しこの厚生年金保険法はいわゆる長期保険であります。これから的人が、少くとももらいますのには二十年後に、その給付が、老齢年金としては開始されるのであります。どうしても長期計画を中心と考えませんと、これらはの長期保険は、その根底から覆つて来るのであります。従いまして、これが具体的な問題としていたしましては、長期計画を十分に立て、而もそのときの経済情勢を織込んだ計画を立て、現在におきまして資金の運用等につきましては、大体五分五厘ほどに当つておりますが、これらは将来性につきましても検討を加える意味におきまして、はつきり法律の上にも五年ごとに基礎を検討して行くともう途を開いて、長期保険の本質に即

応するようにならなければなりません。従いまして、現在の積立の状態を一応見ますすると、一般に積立が多くて保険給付が少いように見えますが、長期保険の本質からいたしまして、この点、御了承を頂けると思います。

内容の点につきましては、従来の五十五歳を六十歳に引上げた点であります。或いはその他の内容については、むろ相当従来よりも不利益な点が生じておるのではないかと、これらの点につきまして、実は今回初めてこの釐老年金、いわゆる老齢年金、これが開始されることになりましたので、本質的な問題の改正をいたしたのでございまが、これらの点を、諸外国の例を見、又我が国のいわゆる年齢標準、年齢状態等を検討いたしますと、従来の年齢層がだん／＼と長年齢に相成つて参つております。又世界各国も、これらのお齢年金に対します年齢開始は、多くは六十歳以上が大体であります。オーストラリアにいたしましても、或いはカナダ等は、七十歳開始でございます。これらの諸外国のすべての例を参照し、又日本の最近の年齢の延長と申しますか、いわゆる長命等を考えますると、今回の五十五歳を六十歳にいたしたことは、決していやゆる改悪という意味ではなく、将来の間に、五十五歳のかたが直ちに、い



官 報 (号 外)

は特に特例期間がありましたために、すでに十一年七ヵ月で効力が発生し、昭和二十八年十一月から坑内夫約三千二百名が受給者となつておるのでござります。ところが標準報酬八千円の場合におきまして毎月百二十円納入しておりますが、年額三百百円、月額にいたしましては僅か百円というような余りにも馬鹿げた状態に放置されて参つておるのをござります。労働者の強い希望と社会の輿論に応えまして、私たちは厚生委員会におきましては、本法の改正を追つたのでござります。その都度政府は、他の制度と総合的な検討をして、抜本的な改正をすると。かく言明して置きながら、何ら積極的な検討も加えられないで、応急措置でごまかして、今までその改正がなされなかつたということは、政府の怠慢であり、又重大なる責任だと存じますので、先ずその点を追及いたするのでござります。（拍手）

がなされたのでござります。然るに政府は若干申説的な修正を加えられたのみで只今上程を見たのであります。私に不満足極まるものでござります。亂は飢えた人が清水を求めておるのに對しまして泥水を投げ与えるがごときものであると言わざるを得ないのです。従いましてかかる措置に出ました、長い間研究する、検討して根本的な改正をすると言ひながら、このような不満足なものが上程されるに至りましたことについての、その責任を先ず總理初め各関係大臣にして御質問を申上げたいと存します。

そこで先ず第一に、社会保障制度に対する政府の根本的な理念を伺いたいと存じます。バターか大砲かというふうなことはしないとしば～言明されて來たのでござります。或いは國家財政が云々といふようなことで、更に亘りまする社会保障制度審議会の勧告案に對しましても、今日なお云々が国会に上程され見ざる状態に置かれておりまするが、この社会保障制度は全く直ちに総合的なものが確立されねばならないと、かように考えますか、政府はこの法案の提出をいつ頃予定されておるか。そして又社会保

合せられたとしておるかを私はお伺いをいたしたいのです。同時に、先ほど来谷口議員からもしばしば御質問がございましたように、各種外会保険との調整、又国民年金制度の確立等々に對して政府の御所信を伺いたいと存じます。

重ねて申上げるまでもなく、現在十分に近い制度が各ぱらくになつておるのでございますが、これらからなおおられておりますところの五人未満の事業場に働く人、或いは一定の自営業者をも加え総合的年金制度を作り上げ、必ず生活ができるよう方向に、私は一日も早く確立すべきものだと存じますのが、これすることによりまして經理をよし、能率的な運営によりまして事務費も節約ができる。以て国民の福祉増進を図らなければならぬのでもありまするが、これらに對しての御努力が何らこの法案には見出しができぬ。これらについて、政府のその御所見をおはお伺いいたしたいのでございます。

次に厚生年金保險は、申上げるまでもなく、労働者がその労働力によつて得た賃金の一部を長年に亘つて醸出したした金でございます。憲法の第二十五条の精神から申しましても、毎年全額の給付額は、社会保障制度審議会の勧告及び I.L.O の社会保障の最低基準に關する条約を尊重いたしまして、如何

なる場合におきましても、生活保護法の扶助額を下廻つてはいけないのでござります。これに対する政府の御見解が伺いたい。今厚生大臣は、生活保護法を下廻つてはいい、といふ御見解でございましたが、そのようなことは断じてございませんが、あつて、法案の内容を見ると、明らかに生活保護法を下廻つておる点が多くあるのでござります。これらに対する政府の御見解が伺いたい。

今や労働者は、政府のアメリカ一辺倒の政治の犠牲となりまして、急速なる再軍備予算に苦しめられ、又その生活はあたかも餓えたる者が水を求めるような状態に追いやられております。なおその苦しい生活の中から、汗のじんだお金賺金しておるんが、ということを絶対に頭におしまいになつて、御答弁が願いたいのでござります。

更に、本法の改正原案の内容についてまして、具体的にお伺いをいたしました。先ず第一に標準報酬についてでございますが、健康保険は最低三千円から最高三万六千円、船員保険は四千円から三万六千円となつておるのでございますが、厚生年金保険に限りまして、なぜに三千円から一万八千円という低額にしたのであるか、その根柢を伺いたいと存じます。第二点は、老齢年金でございますが、一般男子が五十五歳、これを六十歳に引上げた。坑内夫を、五十歳のものを五十五歳に引

げた。これは改正ではなくて改正ではないでしようか。なぜにかかる年齢の引上げをなしたのか。只今厚生大臣は、寿命が延びたからというよろなことを申されました。が、坑内夫や熱処理の特殊労働に従事しておる者は、労働寿命が非常に短いのでございます。特に坑内夫につきましてはけい肺といふ特殊な疾病があります。且下労働委員会におきましても独立立法を議員提案でなされておる状態でございますが、これが公聴会における公述人の説明を開きましても、入社後十数年にして死去する者もあるようでございます。仮に二十歳で入社した者があるといたしませんならば、三十五、六歳にして死去することになるのでござりますが、これを五十五歳にしたその根拠は、何と言いましても私には納得が行かないのでございます。これらの法の改正に当たりまして、その責任担当大臣であります労働大臣に御相談なさつたのかどうか。又労働大臣はかようなことで労働行政が、労働者の福祉が守れるとお考えになつておるのでございましょくか、この点につきましても私はお伺いをいたさなければなりません。現在坑内夫は非常に疲れ、その肉体が消耗されますが故に、一般労務者に転換しておる実情もあるのでございます。従いまして給手の面にいたしましても低下し、一般的に不利であり、六十歳では事実上極めて短期間しか給付が受け

官 報 (号 外)

られない。筋肉労働者は頭脳労働者と異なりまして、六十歳まで働くことは絶対にできないのです。各種の統計を見ても明らかのことく、平均寿命と労働寿命とは絶対に一致しない。更に又先ほど谷口さんも触れられましたように、日本の停年制は或いは五十歳、五十五歳等でございますが、この年金の支給が六十歳と引上げられましたならば、五十歳で停年になりますた者は十年間、五十五歳の人はその五年間の生活は何によつて得たならよろしいでございましょうか。これらに対する思いやりが余りにもないということを私は指摘せざるを得ないのでござります。その労働生産性、労働能力、これら急速な低下に従いまして、労働賃金はますます安くなる。これらについても、かような年齢の引上げは、私絶対に了承できないのでござります。又老齢年金の定額一万八千円は生活保護法と併せて考えてみましても、今の大蔵の説明では納得ができない。社会保険審議会並びに社会保障制度審議会におきましても、被保険者側の強い要望も、せめて生活保護法の基準を下廻らないようだという切実な要望が繰返しなされておるのでござります。又報酬比例の加算は認めないが、定額二万四千円を若干引上げることは、事業主の代表委員ですらも認めておるところでございます。今後社会保険統合の場合を考えてみましても、恩給法及び

国家公務員退職金、地方公務員、船員保険法との振り合いを考えて改正しておかないと、保険財政である以上は、直ちに引上げる場合負担の面で非常に突き当ると思われます。政府はこの際どのようにいたそうとされておるのか、如何なる方法で調整がなされるのか、これを私は労相と厚相に併せてお答えが願いたいのでござります。  
第三は扶養加算についてでござりまするが、子供の年齢が十六歳未満となつてゐるのであります。但し、同童福利法を初め、その他法律におきまして十八歳は一般通念であり、恩給法においても、十八歳未満となつておるのでござります。政府は何が故に本法に限つて十六歳未満と規定されたのか、これも又お伺いいたさなければなりません。  
第四といたしましては、障害年金についてでございますが、政府は今回の改正によりまして障害年金の等級を三段階にいたしまして、癡疾の範囲を拡大したと称しておりますが、別表によりますると癡疾の等級が切下げられておる、実質的には改悪になつておるのでござります。現行一級の者が二級に、或いは二級の者が三級に切下され、労働力不能の癡疾者までが三級に落されておる。而もこの癡疾の基準の中に別表として出されておりますが、社会保険審議会にも諮つたことも聞いていないし、広く専門家の意見をも聽取したとも私は聞いていないの

でござります。如何なる理由で政府はかかる態度をとり、審議会をも無視して行われたのか、その理由を私はお伺いを申上げます。

又障害年金の額は、老齢年金の相当額の百分の百四十となつておるのでございますが、これは八万円までもらえる現行法よりも大幅な切下でござります。この点も大きな改悪ではございませんか。厚生当局は既得権、期待権は尊重すると言明しておきながら、なぜこのようなことをしたのでございましょうか。恩給法による傷害、疾病との関連はどう考えるか。具体的にお伺いをいたしたいと思います。障害年金は、一般老齢者よりも身体機能に障害を受けております理由で受給される年金故に、老齢年金受給者よりも増額給付されなければならないが、二級が老齢年金と同額となつておりますが、二級受給者と老齢年金受給者の振り合いはどのように考えておいでになるか。この点詳しくお伺いを申上げます。

次に、内容の細部に亘つて二、三お伺いいたしたいでございますが、遺族年金の額を老齢年金の二分の一にいたしましたが、老齢年金の額そのものが余りにも低額過ぎますことから問題であると思うのでござります。少くとも生活保護法との関連において遺族年金の五分の三程度が最低と考えられまするが、政府は如何よろにお考えでございましょうか。その二は、保険料

率は現行通りとなつておりますが、任意加盟の場合、現行千分の二十六と承知しておりますが、その通りでよろしうございましょうか。その三といたしまして、船員保険制度との調整についてございますが、被保険者期間の通算は誠に結構でございますが、必要な調整ということで船員保険をベル・ダウンしてはならないのでござります。船員保険法改正に当つては、この点十分に審議はいたしまするが、政府はどのような考え方に基いて出したかを私はお伺いを申上げます。

第三は、臨退金に対してございますが、著しく改悪されているのでござります。特に女子労働者の場合におきましては、結婚、分娩で退社のとき最低十五日以上五百十日間の掛金を年数によつて配当金として支給されたいたのでございますが、本法におきましては、これが削除と相成りまして、掛金に三分の利息という結果になつておるのでござります。而も新法は、昭和二十九年四月一日以降の資格者よりこれが適用になる。従いまして、従来の有資格者は、旧法において僅か一日の差で、このような既得権が削除される。

労働者におきましては本質的には何ら変わらないのに、このようなことをとられましたこと、ここでも又期待権、既得権が踏みにじられておるということを指摘せざるを得ないのでございます。而も今日女子の職場は次第に狭め

られております。優先的に整理の対象とされておるのでございます。それのみか、或るところでは二十五歳を女子の停年とし、或るところでは三十歳の停年制度をとつておるのでございます。かようなことを考えますると、なおこの労働者の福祉法であり、保険法である本法からさえ、この既得権がむしりとられるといったしまして、婦人労働者は、将来如何ように相成るでございましょうか。これらに対しまして、私は御答弁を要求するものでございます。

最後に、現在すでに八百億になんなんとする積立金のことについてお答えします。先ほど来、常岡委員から再三御質問がございましたが、この点絶対に納得のできないところでござります。大臣大臣に申上げます。是非これは国民全体が知らんとしておるものでござりますから、ただ木で鼻をくつたような素氣ない御答弁でなく、具体的になぜそうしなければならないかということを私は伺わなければならぬのでござります。(拍手)大臣からお伺いするまでもなく、長期計画による年金法であることは私も承知いたしております。となるといふ計画の下に出発されておるこの積立金を、僅かな国家補助をするからという名の下に、全部大蔵省に握られておるということは納得が参りま

せん。而もその中から僅かに労働者に  
対しましては、住宅建設資金或いは病  
院の建設資金として雀の涙にも及ばな  
い金額がおされておるだけで、その絶  
対多数が、いわゆる資本家側、これに  
流用されておる。而もその利子さえ國  
家の一般会計に繰入れられておる。こ  
んなばかげたことは私たちはどうして  
も納得ができないのでござります。若  
しこうじょうことを強行されるならば、  
この厚生年金不要論さえ起つて来るの  
ではないでござりません。一生懸  
命積立てた金が、それが資本家側に利  
用され、國家が勝手にこれを処理し  
て、そうして自分たちの受ける権利は  
生活保護法を下廻る、こうじょうことで  
は結局このような声が起つて来ること  
は当然ではなかろうかと思うのでござ  
ります。従いまして、この際私はこの  
積立金は、厚生省の所管にして、併せ  
てこれの運営制度を十分に確立いたし  
まして、その中には受益者代表を入れ  
ることによりまして、該あたりを運営  
を期すべきだと思うのでござります。  
そうしてこの積立金は飽くまでも労働  
者の福利厚生のために使るべき性質の  
ものであるということを重ねて附言申  
上げます。最近労働者の中におきまして  
ては、積立金奪還闘争を開けるといふ  
ような声も起つてあるや聞くので  
ござります。これ又今のような政府の  
態度でござりますならば、こうしたた  
とも止むを得ないと言わざるを得ない

のではないでございましょうか。従いまして、この際政府は、速かに国民の納得の行く根本的な本法の改正をいたしましますと共に、一日も早く国民年金制度の統合を図り、生活の不安困難から全國民を守り抜くことを強く要望いたします。

〔國務大臣繩方竹虎君登壇、拍手  
　　國務大臣（繩方竹虎君）　お答えをいた  
　　しめます。〕

りまするが、同時にその発展に伴いまして社会保障を必要とする面がいろいろ現われて参ります。それは先ほどお指摘の通りであります。そこで政府といたしましては、社会保険審議会というそなつを設けて、この社会保障に関する施設ができるだけ完全にして参りたい、という考え方から、逐次施設を進めてきま

三十九年夏度を度々ぞぞ

(拍手) きるだけ早く、逐次総合核算して参りたい。そういう考え方であります。

を得ないだろうという前提の下に勧告にもなり、又答申にも相成つておる次第であります。

おりまするから、今回の改正には、こ  
ういう意味において入つておらない次  
第であります。

次に I.L.O の関係についての御意見  
でござります。I.L.O の条約とは、今回  
の改正は御意見のように下廻るると思  
ます。あそこの線までは行つておらな  
いと存じます。併し I.L.O の条約その  
ものの内容が、なお不十分な点があり  
ますので、関係者と連絡しながらこれ  
は検討いたしてい。全体といたしま  
しては、今度の改正は、あの程度までは  
行つてないということは事実であり  
ます。次に生活保護法の関連は、先ほ  
ど申上げた通りであります。決してご  
まさかして申上げておるのであります。坑  
内夫は五十五歳の十五カ年といたして  
おります。一般のほうは六十歳の二十  
カ年といたしておりますが、坑内夫  
の場合はおきましては、御意見にあり  
まつたよな事情を勘案いたしまし  
て、五十五歳の十五カ年といたしてお  
ります。

それから扶養加算の問題、殊にこの  
十六歳といつても、これは恩給法に  
おきましては二十歳、援護法におきま  
しては十八歳、いろいろその年齢がま  
ちまちでありまする点は御指摘の通り  
でござりますが、本法におきましては  
従来十六歳といたしております。劳働  
基準法の労働年齢という点から、この

Digitized by srujanika@gmail.com



官 報 (号 外)

す。特に地方の起債による公営住宅或いは公営病院等にこれは及んでおりません。この二十九年度でも、丁度住宅のほうに七十三億、病院に十五億かけておるといふような次第で今日のこところ、この程度で行く以外ないと実は考えておる次第でござります。(拍手)〔藤原道子君発言の許可を求む〕○謹長(河井彌八君) 藤原道子君。

〔藤原道子君登壇、拍手〕○藤原道子君 只今それなり御答弁がございましたが、なお、私に納得の行かない点についてお伺いたいと思います。

只今大蔵大臣は、こういう方法が一番安全だということを申されたのでござりますが、政府は安全であるとか、ようつてお考えかもわかりませんが、我我としましては、どうも安心ができないとい。(拍手)それが妥当とは思えない。従いましてこの際、拝問答いたしてもいたし方ございませんので、この厖大なる資金がどの方面に、それが幾ら何に、幾ら何に、という点、それから利率の点、この点を、この際明確にいくつを算出するお考えはないか、これが妥当度を作るお考えはないか、これが妥当度の運用に当つては、受益者代表を、その運営委員会の中へ入れるような制度をつくるお考えはないか、これが妥当度

であると思うかどうかとお尋ねしましたので、その点についての御答弁を伺いたい。いま一つは、お間違えではないでございましてよろか。郵便貯金が赤字であるとこうなつて言われたたと思しますが、この点いま一度お伺いいたししたいと思います。

す。だから労働年限、成るほど寿命を延びて来たか知らないけれども、低劣なる生活環境における、而も過激な労働をしておる日本の労働者は、労働寿命が短かいのであります。だからこれに対する、ここは外国の法律を作つていいのではなくして、日本の法律を作つていいのだということをお考え願いたい。いま一つ。都合のよいときには、社

婦人労働者は、たゞ結婚や出産がして法律で保護するなんというだけではないのです。今日は優先的に整理の対象になつておる。いつも女が隅に追いやりながらして、最初のときだけが優先的なんですね。(拍手)従いましてこれらの場合に職の保障をも併せ考へなければ、本当に親切なやうではない。それから子の脱退手当金といふものはサービスであつたと。サービスがあつて、結構じやありませんか。国家は八百億かどの金を勝手に使つておる。このくらいのサービスは当たり前と思う。そういう待権は尊重するとある。従いまして法律におきましては既得権並びに待権は尊重するとしてある。従いまして既得権が侵される点についての御

されながら運営費をもつての開発、  
ざいまするが、これは支払利子は成る  
ほど三分七厘五毛でありますけれど  
も、事務費等を要するので、相当大き  
な赤字になつておるのであります。そ  
こで止むを得ず暫定措置として、或い  
は特別利率とか剰余金の繰入等を行な  
つておることは、予算書で御覽の通り  
であります。更にこまかの中身を言え  
といふことでござりますが、これはあ  
とから、又適当な機会に資料をお配り  
しますが、例えば国債に向けておる  
のが、長期国債三百二十二億であると  
か、或いは短期国債三百七十三億、或  
いは政府関係機関貸付金、これは千四  
百三十一億、或いは地方公共団体貸付  
金三千九百三十六萬、こう、いろいろな工

1

1

ま

卷二

1

代

٤

•

であると思うかどうかとお尋ねします。たので、その点についての御答弁を伺いたい。いま一つは、お間違えではないでございましょうか。郵便貯金が字であるというように言われたと思いますが、この点いま一度お伺いいたしたいと思います。

それから厚生大臣にお伺いいたしました。私も大臣に言われるまでもなく、境内夫が十五年、十五年にされたということは、私も知つておるのであります。けれども、従来は十一年六ヶ月であつてはずなんです。だからこれも改悪ではなかろうか。十五年間働いたら、すぐには労働者の寿命は尽きるのであります。これらについて改悪されたその理由、これを私はお伺いしておる。

それからどの大臣も、いずれ研究をしまして努めて早くと、こういふふた答弁ばかりしておる。ところが本法すでに施行されて以来、研究いたしました。(笑声)私が参議院の厚生委員になつて以来、毎年この問題が問題になつてゐる。だからいつまで研究したら、抜本的な改正ができるのかを私伺いたい。(拍手)それから外国の例申されるのでございますが、外国の民生活と日本の国民生活は違う

す。だから労働年限、成るほど寿命も  
延びて来たか知らないけれども、低劣  
なる生活環境における、而も過激な勞  
働をしておる日本の労働者は、労働年  
命が短かいのであります。だからこゝ  
に対し、ここは外国の法律を作つてお  
いるのではなくして、日本の法律を作つて  
いるのだということをお考へ願いたい  
です。たゞ、都合のよいときには、少  
くとも日本の法律と併せて考えておると言ひ、都  
が悪くなれば別に考えておると、一  
れ、誠に器用な御答弁だと存じてお  
ますが、(笑聲)私はその点は不満足  
でござりますが、本法は十六歳であ  
ります。成るほど子供の年齢の問  
題でござりますが、これは前の話なんです。その後  
童福善法ができまして以来、ほかの  
うにおきましては、全部十八歳とな  
って、ひがむのではないけれども、労  
者の子供は十六でいいんだ。こうい  
ふうに考えておられるのは資本的的  
考え方だと私は考えらるのですが、  
いますが、これらについてお考へを  
いたい。

婦人労働者は、たたな結婚や何がでござるなんというだけではないのです。あります。今日優先的に整理の対象についておる。いつも女が隅に追いやらされて、首切るときだけが優先的なんす。(拍手)従いましてこれらの職の保障をも併せ考えなければ、本子の賠償手当金といふものはサービスであつたと。サービスがあつて、結構やありませんか。国家は八百億かの金を勝手に使つておる。このくらゐのサービスは当たり前だと思う。そして法律におきましては既得権並びに待権は尊重するところある。従いまして既得権が侵される点についての御問をいたしておるのでござります。

以上、御答弁をお願いいたします。(拍手)

【國務大臣小笠原三九郎君登壇】  
拍手

○國務大臣(小笠原三九郎君) お答  
いたします。

最初に、受益者代表の問題であります。これが資金運用部審議会に、生省関係の代表者とか或いは民間の識経験者等が入つておられます。藤原さんの言われる、直接の受益者表といふ意味でござりますれば、は更に考へることにいたしたいと申します。

さなでに当女斯構らしい期質に、事務費等を要するので、相当大きな赤字になつておるのであります。そこで止むを得ず暫定措置として、或いは特別利率とか剰余金の繰入等を行なつておることは、予算書で御曉の通りであります。更にこまかに中身を言ふと、いうことでござりますが、これはあとから、又適當な機会に資料をお配りしまするが、例えば國債に向けておるのが、長期國債三百二十二億であるとか、或いは短期國債三百七十三億、或いは政府関係機関貸付金、これは千四百三十一億、或いは地方公共団体貸付金二千九百二十六億、こういううちはな六合に相成つておるのでありますて、あといまかいことはいづれ、こまかい数字をここで読み上げておつても何ですから、あとから資料として差上げることにいたします。(「受益者代表を入れることに考慮して下さる」と呼ぶ者あり、拍手)

をつける。で、十一ヵ年六ヵ局といふのは戦時特例で、戦争中特別にいたしましたのであります。その点を御指摘になつたと思います。これらを実は今度はそういう特例をやめまして、そうして、併し一般より五ヵ年低くし、特別にあれこれの点を考慮して、坑内夫については、国庫負担は、一般は一割五分だけれども、坑内夫は二割、年限は、一般は二十年だけれども、坑内夫は十五年、こういうふうにいたしました点は、特別に坑内夫の特殊性に鑑みましていたした次第でござります。

「それは從来からあつたんです、從来より悪くなつたんですよ」と呼ぶ者あり) それから先に申上げましたように從来の十五ヵ年を今度は二十年にいたし、すべての点をそういうふうに改正いたしましたので、その改正の全体と睨み合わせましたいたしたのであります。それから研究々々と言つておるが、研究で終るんじやないかと仰せになつたのは、多分先に申上げました五人以内の事業所についての問題が多く切つて改正をいたしております。改正と申しましても、全文改正に相成つております。従いまして今度の厚生年金保険法案は、全体の保険経済と保険給

作りまして、我が國の権威にかけても根本的な研究をいたしたい。かように考えておる次第でござります。(拍手) ○藤原道子君 なお、納得できない点がござりますが、委員会に譲りまして、私の質問はこれで終ります。

○議長(河井彌八君) 堂森芳夫君。

[堂森芳夫君登壇、拍手]

○堂森芳夫君 私は、厚生年金制の実施、即ち、すべての国民の老後の生活は最終的には國の財政的責任において守るべきであるという立論の立場に立ちまして、只今、提案されました厚生年金保険法に対しまして、すでに同僚議員が触れられました点を避けて、最も緊要な点につき、二、三點、政府に質問をいたさんとするものであります。

吉田首相は、国民に対しまして耐乏の生活を説いておるのでありますから、耐乏の生活を國民に強要しながら、今日國民の血税を、あたかも甘きに集う蟻のごとく、未曾有の疑惑事件、汚職によつて、厚顎にも食い荒らして來た事実は、今や國民の視聴の頂点となり、盛り上の不信と憤りとなつてゐる所であります。このことは暫らくおくといたしましても、少くとも國民に対しまして耐乏生活を説かんとする政府

は、その政策の隅々にまで、国民をして犠牲の負担を均衡ならしめるような政策を用意することは当然であります。而してこの犠牲負担の均衡を政府の責任において実施せんとする政策と申さなければならんと思うのであります。然るに政府が只今提案いたしました本法案を見ますと、政府は依然としてこの犠牲負担の均衡などといふ大原則を放棄し、たゞ、極めて技術的、局所的な改正によりまして、当面の事態を糊塗し、その重要な機会を把握するに至らなかつたことは、政府と、特に厚生省の官僚の封建的な事大思想、御殿女中の不決断とによるものであります。非常に重大な政治的責任として私は追及いたしたいのであります。我が国の社会保障制度の体系について見まするならば、最も不統一にして封建的、官僚的セクショナリズムを露骨に示すものが現行の年金制度であることは、國の輿論のみならず、曾て国際的な調査団によつて端的に指摘され、批判せられたところだといひます。

理解することができませんでしたので、重ねて質問いたすものでござります。社会保障制度審議会は、二十五年の第一次勧告において、日本の社会保障制度の体系が極めて複雑多岐であつて、ばら～であることを指摘し、特に年金制が非常にばら～で不統一であることなどを指摘して、早くこれを整備すべきであるという勧告をいたしました。然るに政府は、今日まで何ら熱意を示していないのです。又、昨年の十二月におきまして、再び社会保障制度審議会は、特に年金制度の統一整備について詳しく述べ勧告をいたしております。然るに政府は、やはり今度の厚生年金保険制度の改正をなさず、に当りまして、このようないい勧告を無視しておるのであります。一体、政府は、社会保障制度審議会が与えました厚生年金に対する勧告を如何よろしく考えておられるのでありますか。その点を伺つておきたいのですが、今までのような、通り一遍の文章をお読みになるのではなくして、緒方副総理が、一つ、とつくりと御答弁願いたいと思ひます。

す。と申しますのは、日本の国の恩給制度は、古い明治時代の事大思想的な產物として今まで育つておりました。然るに人事院は、昨年の十一月、国家公務員の退職年金に関する勅令を国会及び政府に発しております。そしてこの古くさいところの、古くなつた恩給制度、而も公務員と雇用員との間には大きな待遇の差もあり、差別待遇をやつしている、この恩給制度を根本的に改正すべきであるという勅令をいたしております。

〔議長退席、副議長着席〕

又、厚生年金保険法は、昭和十六年に制定されたものでございまして、その後、日本は、戦争、敗戦、

大日本的情勢の変化によりまして、すでに死文となつておるのであります。而も本年の一月から老齢年金を支給すべき資格者が數千名出でているのでありますし、いわば日本の年金制度の、この複雑多岐な、而も世界的にも珍らしいようなこの古くさい年金制度を、根本的に改革すべき絶好のチャンスでございます。若しこの機会に、今日政府が出したような局所的な部分的な改正に終るような法案を提出いたしまして、根本的な改正を行わない

ならば、恐らく日本の国の年金制度の統一ということは、永遠の彼方に不可能になるような事態に陥る危険があると思います。従つて政

府に向つて、特に厚生大臣に向いまし

て、何が故に、こうした絶好のチャンスであるにかかわらず、このような局

所的な、部分的な、技術的な改正に終つたかということをお尋ねしたいのであります。

草薙厚生大臣は、大臣に新任されま

したときに、決して言葉尻を捉えるの

ではありませんが、新聞記者会見に

おいて、「私が厚生大臣になりました

ので、日本の社会保障を実施する」と、

こう高言しておられるのであります。

その意気たるや壯たるもののがございま

す。現行の恩給制度と厚生年金保険法

とを比較いたしまして、いろへ質

問を試みてみたいと思ひのであります。

厚生年金においては、改正案を以て

官 報 (号 外)

これは一つの進歩でございます。併し  
ながらこの一万八千円というものは、  
先刻も藤原議員が触れましたように、  
生活保護法の扶助額全国平均千五百  
円、二千円とほぼ同額と断定できるの  
でありますて、又昨年三月において成  
年男子一ヶ月の全国平均生計費を人事  
院は五千四百円と算定しているのであ  
りますが、このような僅かな月額千五  
百円というところの定額をきめた根拠  
をお示し願いたいのであります。

更に私は、年金の積立金につきまし  
て、重複を避けまして、大蔵大臣にお  
伺いいたします。資金運用部は五分五  
厘の利息でこの積立金をあづかつてお  
りますが、資金運用部においての利廻  
りは五分七厘となつてゐるのであります。  
而も労働者が積立てた金を、労働  
者のための住宅などを建てるための、  
労働者福祉のために使う金は六分五厘  
となつてゐるのであります。そうする  
と政府は、労働者が醸出したお金につ  
いていわば利潤を稼ぎ取るのでござい  
ますが、この金を政府は労働者のため  
に還元しなければ私はなんらんと思つ  
であります。(拍手)従つて又この積立  
金の、労働者の福祉のために使つてい  
るお金でありますが、年々貸してい

のは三十億、二十億といふうな積立金八百億、一千億の利息にも当然ところの微々たる額を労働者に還元し、而も利輔を稼いで、その他の大部分は一体どこへ使つてゐるのであるか。この点もお伺いしたいのです。而も重ねて前議員、前々議員の質問とダブりますけれども、この積立金は、是非とも特殊法人とでも申しますか、労働者或いはその他各方面の人たちを加えまして、特殊法人とする意思がないかどうかということを大蔵大臣及び厚生大臣にお伺いしたいと思うのでござります。

加入することを勧告しておるのであります。然るに極く最近になりまして、これは地方自治庁長官にお尋ねするのであります。ただでさえ我が国の年金法は極めて複雑多岐である。世界的輿論においても、これを統一すべきであるといふことを国際的調査団も指摘しておるのであります。然るにあなたは、今日この複雑な年金法を更に複雑化するためにはわざ／＼市町村職員といふところの一つの地方公務員に対して特別な共済

保険の統合整備は、我が国社会保障制度の発展のために最も重大な問題であると考えております。政府におきましては、社会保障制度審議会の勧告に基き、この問題について日下鏡意検討を重ねているところは御了承の通りであります。併しながら、我が国の現状におきましては、直ちに勧告にあるような全面的な社会保障制度を行うことは、非常に困難な状態でありますし、又年金制度自体も厚生年金保険以外に船員保険、公務員の恩給制度、共済制度等が実施されておりますが、これらをすべて統合するにつきましては、それらの歴史的理由、利害等を異にしておりますので、現在直ちにこれを実施することは極めて困難であります。

そこで今日の改正におきましては、勧告の趣旨に即るような方向に向つて第一段階として、厚生年金保険の改正を企て、又船員保険との通算等も考慮したような次第であります。  
それから恩給制度にお触れになりますが、恩給制度につきましては、人事院の勧告もあり、又これが改正は影響するところが非常に大きいので、政府といたしましては、今回内閣に設けますところの公務員制度調査会で十二分に検討した上で措置をいたしたいと考えております。

三

官 報 (号 外)

それから最後に、国民全般についての年金制度を考慮すべきではないかといた御質問のように伺つたのであります。が、各種年金制度がそれべつの必要性と改革に基いて実施されておりままでので、これを一挙に統合することは困難と考えられます。が、将来漸次その統合を図ると共に、まだ保障制度の対象となつていらないものに対しましても、年金制度を逐次及ぼして行くようになつたいたいと考えております。

るので、郵便貯金の場合は普通の特別会計とはちよつと事情が違うことを御了承願いたいと存じます。(拍手)  
○國務大臣(草葉隆圓君) 脱退手当金についての御意見でありますと、私がさつき申上げたのは、脱退手当金というものは、いわゆる厚生年金保険法の本筋から考えると、サービス的な意味を持つていると申上げたのであります。厚生年金保険法の全体から考えますと、十分その職域において働いて、その勤いたあとにおける、或いは勤いている間ににおける障害その他の問題を、年金制度その他の制度によって保険をやつて行こう。で、脱退といふのは、むしろ厚生年金の本筋から申上げると喜ばしい現象ではないはずであります。そういう意味において申上げたのでござります。

五人未満の事業所を強制加入にもらし努力すべきではないか。これは先ほど申上げましたように、現在任意加入で約十万でありますから、この中にも相当数あるとは存じまするが、併し強制加入とはおのずから違つて参つております。先ほど数字等も申上げたような五人未満の事業所の状態であり、且つ又実感並びに給与の体系、内容、すべてが大変複雑であり、把握しがたい状態でありまするから、これはいろいろな方法で、もう少し組織等におきましても検討して、或る程度任意加入等におきましても、その準備期間等において、強制加入まで行くまでの間においての準備期間等においてなし得る途もあるうと存じております。そういうような点も検討しながら進みたいと存じております。

定額制度を設けた根本的な理由についての御質問は、実に一千五百円を定期制としたしましたのは、大変御懇意を頂きまして私どもも思い切つてこの機会にいたしたのでありまするが、それは国庫等における相当な負担をいたしておりますするから、この比例報酬だけにいたしますると、高給者には多額の国民の利益が集中し、少額所得者には少くなる。こうした点等を公平に分つ

「 という意味と、社会保障の最低保障と  
いう線を確保したいといふ意味から、  
定額制をとつたのであります。  
最後に、ILOの関係につきまして  
は、先に申上げました通りに、ILO  
の条約に示しております点まではな  
お及んでいないと存じております。  
(拍手)  
〔国務大臣 小坂善太郎君 登壇、拍  
手〕  
○国務大臣(小坂善太郎君) お答え申  
上げます。  
社会保障の最低基準に関するI  
LO条約は、御承知の通り医療、疾  
病、失業、老齢、業務災害、家族、母  
性、癡疾、遺族給付の九部門に亘つて  
おりまして、現在諸外国に行われてお  
りまするこれらの制度を網羅的に取り  
れました複雑厖大な条約であります  
て、ILO事務当局も、これらの基準  
をすべて満たすよろな國は余りないこ  
とを予想しまして、本条約の批准に當  
つては、すべての部の基準を充足する必  
要はない、二部門を充足すれば足りる  
いる國はスウェーデン一カ国であります  
。我が國の社会保障制度の現状と本  
条約に規定せられました内容と比較し

たして見ますると、おおむねこのよう  
な批准のための必要条件を具備してい  
ると考えられまするが、なお本条約の規  
定自体には、必ずしも明確でないところ  
があり、技術的にお検討を要す  
る点が少くありませんので、目下政府  
といたしましては、ILO事務当局  
と連絡をとりつつ、本条約の全般に亘  
りまして詳細検討をいたしております  
る際でござりまするが、できる限り早  
く検討を終りたいと考えております。  
なお、未熟練労働者の標準賃金とい  
うことにつきましてのお話でございま  
したが、この未熟練労働者という語義  
それ自体が、非常に不明確であります  
るので、この点につきましても、実は今  
ILOの事務当局に問合せをいたして  
おりまする際でございます。御承知の  
ように、この二十九年度予算が成立さ  
して頂きますれば、その中にこの標準  
賃金に関する調査費目も入つております  
するので、業種別、規模別、年齢別、  
性別、或いは地方別、学歴別、経験別  
といった、この各種の賃金の実態に關  
する調査をいたす考えでござりまする  
ので、その上で未熟練労働者の定義  
も、ILOの事務当局で明快になります  
したら、これについて、はつきりした  
お答えを申上げることにいたしたい

す。(拍手)

〔國務大臣塚田十一郎君登壇、拍

○國務大臣(坂田十郎君) 年金制度

を統合するという考え方には、利もその

であります。ただ何にいたしまして  
も、現在御承認のようござる一級公務

員については恩給法、府県については

組合法といふようになつて、又國家公

務員及び府県公務員たる雇用員 市町

の雇用員だけは、これは御承知のよう  
に国家公務員共済組合法と、うもこの

なつておるわけで、町村公務員である

ておりまする者は二万八千人、ぐらいあ

るのです。あと十二万七千人

放擲されておるわけであります。これ

つておけるかどうか」と「アリ」とであり

考えますするし、殊に地方公務員法四十

三条にも、成るべく早々この共済制度

たしておりますので、取りあえずこれ

のものが解決できる 律指揮のよ  
な町村公務員の共済組合制度というも  
のを作りまして、統合の機会には勿論  
他のものと一緒にその統合に行くとい  
うこと自体には異存はないわけであ  
ります。(拍手)

もありますので、同じことになります。それどころか、なまう一度合点の行くところに、納得の行くような御答弁を願いたい。かように思いました、一、二質問を申上げたいと思うのであります。

現政府が、社会保障制度の遂行に当りまして、誠に熱意が欠けておるということは、昭和二十五年の十月の社会保障制度審議会が勧告を行いました。第一回の勧告を行なつた際、或いはそれからあとにおきましても、政府に対する方針、或いはその勧告の取入れの態度といふものが誠に明らかでない、或いは不熱心であるということを私どもは、當時から指摘しておつたのをあります。従いまして今回出された厚生年金保険法案につきましても、かくのことき改正は誠にこまかしと、先ほど同僚諸君も言われましたが、弥縫的的なものであつて、根本的な案とは考えられない。漸く止むを得ないから少しづつやつておるといふようなことにしてしか考えられないのです。先ほどからたび々ありましたが、我が国が多い、複雑であるということにつきましては、これは異論がない。昭和十五年の社会保障制度審議会の勧告にも、又昨年の暮の勧告におきましても

もやはりそれが指摘されてゐるのもあります。又民間団体からも、或いは労働団体からも、やはり指摘されておりまして、すぐからくこれは早く改正をされべきものであるといふことが指摘されておつて、そうして今日に及んでおる。先ほど堂森委員からも言われましたように、この法案は、昭和十六年にできておつて今まで、もうすでに十数年経つておる。然るに、なお今日のような状態であつて、而も今回の改正には、誠にどうも物足らん点がたくさんあるといふに至りましては、私どもは政府の意を疑つのであります。先ほどからたくさんのことに関する年金保険制度、例えば船員保険であるとか、恩給、それから國家公務員の共済組合、その他町村の恩給組合、地方公団共団体の恩給制度といつぱり、先ほど塙田大臣からも御指摘がありましたが、こういうような複雑で、そつたが、こいつらのこの制度をどうしてばらへのこの制度をどうして政策は少しも、これを統合して一丸とした総合年金制度の方法をとらないのであるかといふようなことがあります。これは先ほどからも皆さん御指摘になつたところであります。社会保障制度審議会も指摘しておる通りであります。何年ましても、この方向に政府が、何年まで

あるのに少しもそちへ向ひつておらないといふ点に、今までの現政府のつまりやり方に甚だ不満な点があるということ、先ほどから答弁になつておるところを聞きます。いうと、これは非常に研究の余地のあるということになります。勿論研究ことはいすれ委員会でお尋ねをしたが研究されたかと考そまするといふ、何も研究されておらない。詳しく述べておられない。ただ一部分弥补的の改正を行なつて行くに過ぎない。う点において、私ども、どうしてこれは不満である。政府はよろしくこの点につきまして、もつと社会保障制度審議会の勧告にありますように、着々と準備を進めること、即ち準備行動を開始することを私もは政府に望みたい。そつとしてそれに対する厚生大臣の所信を伺いたいのあります。ただむずかしいと、であら、研究するのであるといふのは、私どもは承知をいたしかねる。うかしてそれに進んで行くといふ熱を示して、そして準備行動に取りかかるということをここで明言をして頂たいのであります。

足りるが何を統一するか意図どおりにどちら、障害と繋少いいう

なお、先ほどもお話をありまししたように、私もやはりこの零細な五人以下の使用者を使つておる事業所の従業員をどうして今回もこの改正の中に入れなかつたか、これを被保険者に加えなかつたといふことは、もうこれは私が先ほども御答弁がありまつたけれども、どうもその答弁では、私ども承知いたしにくい。成るほど、事業所の数におきまして全事業所の八二%を占めており、又従業員の数におきましても全従業員の三〇%を占めておるということは、もうすでに統計の示しておるところであるから、いろいろの事業に従事しております人たちの三割、事業所におきまして八割という、多数を占めておる零細な事業に従事しておる、而もその四大部分、少くとも半分が、農林の方面に關係しておるものであります。こうしたことから考えますると、どうと、如何にこの方面的零細事業に従事しておらるるところの人たちが社会保障の恩典に浴しておらないか、ということであつて、而もこの人たちは大企業の従事員から比べると、給料が約半分であるのであります。平素から非常に安い賃金で働いておつて、而も働いても、老後の保障がないということでありますから、これ

は国民としてどうしても考えてやらなければならん点であります。政府はそういうことを若し知つていながら、いつまでもこれをかまつてやらない、或いはこれを被保険者に加えてやらんといふような態度であつては、これは大不親切であると言わなければなりません。

我が国の国民の寿命の統計によつて、直ちに五十五歳を六十年まで延ばし、或いは坑内労業者を五十歳から五十五歳に延ばしたといつても、少しこれは早すぎるのではないか。即ち研究が足りないのでないかといふことは、少しこれは早すぎるのではないか。即ち点について厚生大臣は確かな数字をお示し願いたい。

るかということについては、先ほどの大蔵大臣の御説明は甚だ不明瞭であると思つ。ただ事務費がかかつておるといふくらいでは納得ができない。その点については、今後はつきりとした田舎が明示されなければならんと思うのであります。

それから先ほど同僚議員からも言いましたが、この金は労働者の積立てた金である。従つてそれでまあ五分五厘の二厘でありますとも、少くとも労働者に還元するような施設をなさなければならぬ。今までには若干の労働者の家屋の建築に使われておる。それが二十五億だつたはずであります。それから病院が一つ建設された。今、病院の計画につきましても御説明がございましたが、これらの金を全部合せても三十億にしか足りないので、積立金は七百八十九億にも達するといふのに、福利施設の貧弱なることは到底問題にならないのであります。これによつても政府が今後この方面にこれらの金を還元して、そうして被保険者厚生大臣の今後の御計画を一つ伺いたいと思うのであります。

時間が参りましたから、これで私の質問を終ります。

○國務大臣(小笠原三九郎君) 有馬さんにお答えいたしますが、さつきも申した通り、成るほど資金の運用部のコストは五分八厘四毛で運用利廻は六分四厘一毛になつておる表等をたしかお手許に差上げてあるので、そぞ思われるかと思いますが、御承知のように、この主たる郵便貯金のほうの関係のコストは、実は先ほども申しました通り、事務費を含めますと七分八厘六毛にも付いておりまするので、従つて一般会計その他からもこれを補充しておるといふような事情にある。何ら利潤を稼いでおるものでないということは御承知を願えると思います。よくおわかりだと思うであります。ただ今後、もつと有用に運用する方法はないか。こういう点につきましては、大体資金運用部の資金の増大及び郵便にいたしましても、貯金額がだん／＼増大して参りますれば、事務費その他の負担も減るゝ、こういうことになつて参りますので、私どもでき得るだけ優良利廻りのほうに持つて参りたいと、こう努力いたしておる次第でござります。(拍手)

〔國務大臣小笠原三九郎君登壇、  
拍手〕

官 報 (号外)

○國務大臣草薙藍圓君登壇、拍手）  
〔國務大臣草薙藍圓君登壇、拍手〕  
に、厚生年金保険法を実施いたしました  
のが、昭和十七年の一月一日でござ  
いますから、相当年数も経つて参つ  
ております。従いまして実はいろいろ  
なその当時の経済情勢に応じて改正を  
し、検討をして参り、昭和十九年以  
来、六回その内容等をずっと変えて參  
りましたことは御承知の通りであります  
。昨年も相当改正いたしまして御審  
議を頂いたのでありまするが、今回は  
むしろ恣意的というよりも、根本的な  
改正というのが、今回の全面改正とな  
つて現われたのでありますて、従いま  
して相当思い切つた改正と、将来の財  
政に即応した方針をとつて参つた次第  
でございます。

つきまして、大体は雇用者と被用者と半々の負担にいたしておりますが、等も考えまして、中小企業の経済に及ぼす影響等も相当検討して参らねばならないと存じております。これらの点につきまして、全体に五人未満の事業所につきまして、これらの点を総合した検討をしながら、この実施といふものを考えて行かなければならぬと存じまして、今回はそこまでの段取りに参らなんだ次第でございます。併しながらこれらのことについては、十分今後調査をいたして進めて参りたいと思つております。

て、今回五年間の延長をいたすといふ方法をとつた次第でござります。  
以上を以て御了承を頂きたいと思ひます。(拍手)

○副議長(眞宗雄三君) これにて、質疑通告者の発言は全部終了いたしました。質疑は終了したものと認めます。  
議事の都合により、暫時休憩いたします。

午後二時二十八分休憩

午後十一時十四分開議

○議長(河井彌八君) 休憩前に引続き、これより会議を開きます。

○内村清次君 私はこの際、予算と予算に關係する法律案に関する緊急質問の動議を提出いたします。

○天田勝正君 私は、只今の内村君の動議に賛成いたします。

○議長(河井彌八君) 内村君の動議に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。よつて、これより発言を許します。内村清次君。

〔大臣何している「政府はどうした」と呼ぶ者あり〕

○内村清次君 私は、昭和二十九年度予算に関連いたしまして政府の政治官僚

任について緊急質問をいたしたいのとござります。(拍手) 参議院は、昭和二十九年度予算案に對しまして、三月三十一日以来自由党、改進党、この両党の不合理にして不法なる、強引なる審議打切りを排除いたしまして、縦風会及びその他野党各派と共に、議会運営の常道をふんで、その前提条件でありまする関係法律案の衆議院議決を政府及び衆議院に要求し、第二院たる参議院の正しき職責を果すべく強く反省を求めて來たのでございます。(拍手) それにもかからず今日まで何らの反省なく、正規の機関により合法的意見表示もなく、暗套手段たる政治的陰謀に終始し、この重要な予算案について、地方財政と重大なる影響を及ぼす入場税の問題その他の未解決のまま、憲法第六十一条を應用し、衆議院の予算審議決定権に藉口して、予算案の自然成立を企図いたしましたのでござりまするが、かくのことなことは厳正なる議会運営を無視し、必ずから努力すべき義務と責任とを放棄して、その責任を参議院に転嫁せしめまして、(拍手) 断じて承服しがたき泰挙とすることことであり、誠に厳正なる議会言わざるを得ないのでござります。即ち政治に一大汚点を残すものでありまして、(拍手) 断じて承服しがたき泰挙と

憲法第六十条は、その条項の後段に  
おきますて、「又は参議院が、衆議院  
の可決した予算を受け取つた後、国会  
休会中の期間を除いて三十日以内に、  
議決しないときは、衆議院の議決を国  
会の議決とする。」と讀っております。  
即ち議決をしない、予算に対するところ  
の議決をしないときもあり得るから  
であります。然らばこの議決をしない  
ときは一體どういうときであるか。即  
ちこの問題はいろいろの事情が発生す  
るでございましよう。併し今回のこ  
とは、最も明白な理由でありますて、  
我々はこの前提条件につきましては十  
分整備をして、そらして審議を尽しまし  
て、政府に対しましても、その努力  
を要求して来たのでござりますが、  
これを怠つたのが政府であり、而も衆  
議院におきましての予算の修正に対し  
まして、保守三派であるところのこの  
自由党、改進党、日自党の諸君たち  
が、この參議院の廢止なる審議権に対  
しまして、「政府出ていないじゃない  
か、政府どうした」と呼ぶ者あり「耳を  
貸すことなくして、即ちこれを裏切  
り、そうしていわゆる審議権は參議院  
が今日まで守り通したのでございま

Digitized by srujanika@gmail.com

院におきまして、一十九年度予算議決に際しまして、保守三党は予算協定によつて重大なる修正を行いました。ところがその裏面におきましては、ひそかに不明朗なる政治取引をやつております。即ちこの予算案に対しましての関係税制の法案に対しましては、協力してこれを成立すると言つております。又或る党の中におきましては、いわゆる議維税を成文させないと云ふことも、これ又その条件にしたと言つておる。或いはしないと言つておる。こういうような不明朗なる条件の下に、自由党及び政府は政権に立たる余り、恬然として何ら恥づることなく、この修正案を鵜呑みにいたしております。(拍手)今になつておるのであります。(拍手)関係重要法案について三党の協定がまとまらないとは一体何事でござりますか、(拍手)甚だ以て不可思議千万、言語道断と言わなくてはなりません。(拍手)然るに政府は三党協定に同意をいたしております。而もその政治的責任につきましては、予算委員会の席上、の冒頭におきまして、いわゆる政治責任は政府がこれを痛感をし、責任を持

つて説明に当ると、又実行についてもまたその責任を持つと言つております。かくのことを、政府がこのような政府債負担の問題を持ちながら、今日の」といふわゆるこの重大なる参議院の審議に当つて、前提条件を整い得なかつたといつて、よつて、このことは、まさしく政府の無能であり、怠慢であると断言せざるを得ないのでござります。(拍手)私はこの際政府がこの解決に如何なる努力をしたのであるか。どういつもつた町方策を以て衆議院関係或いは各保守三派に対しまして働きかけたのであるとかといふ、その辯護を明確にしてもらいたいと存じます。(拍手)

す。従つて政府は、短期間といえども暫定予算を編成して、会計上の責任を明確にすべき筋合のものでございます。(拍手)聞くところによりますと、予算委員会におきましては、こういうようなことがあるということを考えまして、青木委員長に対しましては、十分政府にこれを申達するよつて旨つてあつたと申します。然るに与党的な青木委員長は、これを政府に申達をしておらない意図が一つある。と同時に、いま一つは、当然行政の責任者であるところの政府といたしましたならば、いわゆるみずからその責任を感じて暫定予算を組むべきが至当であると私は考えるのですがございまするが、この点に対しまつて、いわゆる責任を持つておるところの政府は、この空白に対する国民への責任のために總辞職をすべきであると思ふが、(拍手)政府の所見を伺いたいのでございまます。

きまして申上げましても、御承知のとくいわゆる衆議院で今まで審議が続けておりまして、参議院は予備審査が一つも参議院のほうの本審査にかかって来ない。こういう状況のその又文書であります。十一件のこの関係法案が因といふものは、政府の法案の提出がすべて遅れておることであります。わゆる地方交付税法を考えてみましても、衆議院に提出したのが三月の十七日といつも、関係法案はすべど遅れておるのでござります。而も予算案は御承知のこととく会明けの一月の二十五日に提出をされております。予算案と並行をして法案の審議がなされゆく、而も参議院に予算が廻つたときには、参議院においてはそういう問題が当然なる政治の常道でございまして、(拍手、「そうだ」と呼ぶ者あり)政府におきましての提出の趣機といわゆる事務管掌の官僚が今日のところ状態になつておることを考えます。ときにおきまして、私はこの理由の上半は政府にあると存じまするが、政府は如何にお考えであるか。この点も

いたいのをござります。とかく地方行政は現在の政府から冷酷にされております。憲法第八章に地方自治といふものが設けられまして、そろして民主政治の基盤として、各地方の公共団体を通じて地方の住民の福祉の観点からして、この地方自治が発展暢達することが必要でござりまするが、現政府はいわゆる中央集権的に、地方分権を阻害をいたしております。私たちはよろしくこの機会におきまして、地方のこの暢達のため民主主義の基盤であるところの地方公共団体に対するところの行財政の抜本的改革が必要であると考えておるのでござりまするが、政府はその地方の財源に対しまして、今回問題となつておりまするような地方財源の三大支柱であるところのいわゆる事業税、入場税、遊興飲食税、こういったような支柱のほかに、国の財源をこれを地方に与えて、地方自治の発達と地方財源を充実して行かなくちやならんと真務があるのでありまするが、政府のほうでは、事業税のほうはこれは何と減税の問題も考えない。同時に又御承知のこととく、入場税はそのまま国のはうでは、事業税のほうはこれを持つて行く。遊興飲食税は地方に残す、こういうような片んばのことをやつておりますて、そらしていわゆる



21 官 報 (号 外)  
が、当時は占領軍下におけるところの異例の措置であつたことは忘れてはならない。今晚は、まさに自由党の統制のたがが緩み、緑風会は、その主張とする是々非々の立場に立つて正論を強行いたしましたが故に、結果的には遂に自然発効を見、政府の怠慢によつて参議院の審議権は奪われる結果を生んだことを我々は忘れてはならないのであります。(拍手)再開国会におきましして、緑風会の諸君に、現執行部である政府に大臣、次官を送るべきでないと主張する諸君があつた。その主張をそのままに通して、今日緑風会の健全なることは、参議院の審議権がかかる事態に立至つた際においても我々は喜ぶのでありまするけれども、結果的には誠に不幸なるこの事態といふものは、一にかかりて与党自由党乃至吉田内閣の責任であることを銘記しなければなりません。(拍手)吉田内閣成立以来すでに六年、平和条約締結以来二年を経過したにかかわらず、外交においては民族の運命を担い、新日本の建設の氣魄に欠け、秘密外交、屈辱外交、その都度外交に終始し、内政においては放漫政策に明け暮れて、今日、曾つて池田放言に現われた、貧乏人は麦を食えと

いう思想を地で行つた予算を提案し、その予算も又三派修正なるものをいたして、吉田内閣の失政は今日極まりました。いつべきであります。(拍手)而も不幸であつたことは参議院の青木委員長の態度であつた。併しながら、ここにおいて私はそれを責めることをいたしません。問題は、予算是法律の実体の上に見積られるものでありますのが故に、この前提をなす法律の実体が整わないとするならば、その予算はまさしく空中楼閣と言わなければならぬ。政府は予算と共に、その実体であるところの諸法案を提出した以上、飽くまでも予算の通過と同様に、その法案の通過のためには最善の努力を尽すべきであり、議院責任内閣においては、与党の諸君も、これに必死の力をこめて協力しなければならないことは論を待つまでもないと思うのであります。(拍手)殊に今回の入場税関係二法案が、単に歳入の問題だけなく、地方財政計画或いは国家財政、地方財政の観點において、当然責任政治の名におくが国会を通過しなければ財政の片手は折られたようなものであり、かかる事態において、当然責任政治の名におく

ならば、吉田内閣は、その進退を考慮すべき段階であると言わざるを得ないのです。(拍手)審議をしなかつたかが、何故に審議がなされてしまふか。私はその原因を問題にしておることを何とぞ御銘記願いたい。(「お互に良心を持って」と呼ぶ者あり)

第一、本院の予算委員会においても絶対多数の力を以て、その見通しなくては予算の採決はできないと決定したではないか。内閣はこれに対する努力は表面的にはなすがごとくして、実態は放棄して今日に至り、参議院はそのために、遂に審議権を奪われるに至つたことは挙げて諸君の責任であると言わなければならない。(拍手)議院内閣では、飽くまで責任政治を建前としなければならないと思うが、一体内閣終見解を持つか。これが私の質問の第一点でござります。(「総理大臣はいないぞ」と呼ぶ者あり)入場税移管が進捗しないといふのは、一にかかる自由党の党内事情であり、その統制が緩んだことを意味するのであります。それに対し内閣総理大臣であると共に、自由党の總裁である吉田總理の所見如何なります。

又予算が二日間に亘つて空白となつたことは、挙げてこれは、野党的責任ではない。政府の政治力の弱さである。かような意味合いにおけるならば、当然暫定予算を以て、この二日間を処理する用意がなければならなかつたはずであるが、これに対する吉田内閣の責任は一体如何であるか。この点を弄は承わりたいと同時に、この予算空きの日の政府支払については、違法のほいが相當にある。只今、内村君も指摘の通りでありますけれども、この支払の白支払を法的な立場から一體蔽相はお何に考えておるか。この点を承わりたいのであります。

（拍手）

〔國務大臣 小笠原三九郎君登壇、  
その他の問題を持つものでありまするが、是非とも木村君を  
も登壇せしめ、その該博なる意見を聞  
きたいと存じまするので、私の質問  
は、以上を以て終るものであります。〕



根拠にして四月一日、二日間のこの支払を行なつたか。これは明らかに財政法違反、緒方副総理及び大藏大臣の明確なる御答弁を要求いたします。

(拍手)

〔國務大臣緒方竹虎君登壇、拍手〕

○國務大臣(緒方竹虎君) お答えをいたします。

私が保守合同論を申しましたことは、何ら入場税法の審議を妨げておりません。

以上、お答え申上げます。(拍手)

〔國務大臣小笠原三九郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(小笠原三九郎君) お答えをいたします。

〔國務大臣小笠原三九郎君登壇、拍手〕

以上、お答え申上げます。(拍手)

〔國務大臣小笠原三九郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(小笠原三九郎君) 先ほど御答弁申上げたとく、二十九年度に属する分は、これは新たに支出する債務負担行為でありますし、現金の支払が不能であるから、それは一切しておらん。それが不自由であつたということを先ほど申上げたのであります。ただ二十九年度分につきましては、四月一日、二日に来るものがあるが、それについては、繰越金やるのは当然のことである。こう申上げた次第であります、何ら財政法に違反するものではありません。(拍手)

〔木村喜八郎君発言の許可を求む〕

○議長(河井彌八君) 木村喜八郎君。

〔木村喜八郎君 登壇、拍手〕

○木村喜八郎君 二十八年度の分について支払うのは当り前のことです。四月一日、二日の分を、若し支払われないとしたならば、支払わなかつた責任はどうするか。この点を再び伺います。

(拍手)

〔國務大臣小笠原三九郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(小笠原三九郎君) お答えをいたします。

恩給等のことと郵便局の繰替で行くべきものは、これで処理いたしておりました。(「再質問々々々」副総理答弁者多し)

○謹長(河井彌八君) 次回の議事日程は、決定次第公報を以て御通知いたします。

(拍手)

午後十二時散会

(趣旨説明)

一、日程第一 厚生年金保険法案に関する緊急質問

一、一般予算と関係法律案との関連に関する政府の態度について緊急質問

出席者は左の通り。

議員	議長 河井彌八君	副議長 重宗雄三君	河野謙三君	佐藤尚武君	小林武治君	小林茂嘉君	柏木庫治君	岸良一君	北勝太郎君	加藤正人君	片柳眞吉君	岡田信次君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	赤木正雄君	森八三一君	森田義衡君	飯島運次郎君	赤木正雄君	森三木與吉郎君	森前田穎君	後藤文夫君	西田隆男君	豊田雅孝君	西田雅孝君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君
	青柳秀夫君	高野一夫君	西川弥平治君	石井桂君	川口爲之助君	井上清一君	鶴木亨弘君	谷口彌三郎君	長谷山行毅君	大矢半次郎君	石原幹市郎君	岡崎眞一君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	森田義衡君	木村守江君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君					

一、昭和二十九年度暫定予算に関する緊急質問

議員	議長 河井彌八君	副議長 重宗雄三君	河野謙三君	佐藤尚武君	小林武治君	小林茂嘉君	柏木庫治君	岸良一君	北勝太郎君	加藤正人君	片柳眞吉君	岡田信次君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	赤木正雄君	森八三一君	森田義衡君	飯島運次郎君	赤木正雄君	森三木與吉郎君	森前田穎君	後藤文夫君	西田隆男君	豊田雅孝君	西田雅孝君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君
	青柳秀夫君	高野一夫君	西川弥平治君	石井桂君	川口爲之助君	井上清一君	鶴木亨弘君	谷口彌三郎君	長谷山行毅君	大矢半次郎君	石原幹市郎君	岡崎眞一君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	森田義衡君	木村守江君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君					

一、昭和二十九年度暫定予算に関する緊急質問

議員	議長 河井彌八君	副議長 重宗雄三君	河野謙三君	佐藤尚武君	小林武治君	小林茂嘉君	柏木庫治君	岸良一君	北勝太郎君	加藤正人君	片柳眞吉君	岡田信次君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	赤木正雄君	森八三一君	森田義衡君	飯島運次郎君	赤木正雄君	森三木與吉郎君	森前田穎君	後藤文夫君	西田隆男君	豊田雅孝君	西田雅孝君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君
	青柳秀夫君	高野一夫君	西川弥平治君	石井桂君	川口爲之助君	井上清一君	鶴木亨弘君	谷口彌三郎君	長谷山行毅君	大矢半次郎君	石原幹市郎君	岡崎眞一君	大谷鑑潤君	中川幸平君	左藤義詮君	森山壽彦君	森田義衡君	木村守江君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	高橋道男君	高瀬莊太郎君	島村軍次君	横川信夫君	木村守江君	安井謙君					

## 官報(号外)

松本治一郎君	中田 吉雄君	國務大臣 緒方 竹虎君
三橋八次郎君	千葉 信君	政府委員
羽生 三七君	荒木正三郎君	自治厅長官官房行政部長 小林与三次君
三木 治朗君	曾祢 益君	大藏省主計局長 森永貞一郎君
山下 義信君	市川 房枝君	大藏省理財局長 阪田 泰二君
東 隆君	野本 品吉君	厚生省保険局長 久下 勝次君
三浦 義男君	松永 義雄君	
石川 清一君	最上 英子君	
三好 英之君	松浦 清一君	
赤松 営子君	深川タマエ君	
武藤 常介君	寺本 廣作君	
平林 太一君	八木 幸吉君	
加藤シヅエ君	井村 德二君	
鈴木 みつ君	松澤 兼人君	
千田 正君	上條 愛一君	
	有馬 英二君	
	堀木 錢三君	
	菊田 七平君	
	木村禎八郎君	
	村尾 重雄君	
	鶴見 祐輔君	
	苦米地義三君	
大山 郁夫君	一松 定吉君	
	羽仁 五郎君	
國務大臣	小笠原三九郎君	
大蔵大臣	草葉 隆圓君	
厚生大臣	郵政大臣	
勞働大臣	塙田十一郎君	
小坂善太郎君		

明治二十五年第三種郵便物認可  
三月二十一日

定価一部十五円

配送料共

発行所

東京都新宿区市谷本町一五  
大蔵省印刷局  
電話九段四四九〇〇〇  
振替東京一九〇〇〇〇  
官報課